
  
Pour moi, Christ est ma vie        Lecture de: Philippiens 1.21  

 
On dit que l’épître de Paul aux Philippiens est l’épître de la joie. On trouve la joie partout dedans. Et quand on voit cette 

joie on se pose la question : Comment expliquer cette joie ? Quand on voit l’apôtre Paul qui a tant souffert dans sa vie, et on se 
demande : comment cet homme peut-il avoir autant de joie ? Et pour répondre à cette question je pense qu’on découvre un thème 
qui est encore plus important dans cette épître et c’est ceci : Vivre avec Jésus-Christ au centre de sa vie. On ne peut comprendre 
la joie de Paul qui si on comprend que Jésus-Christ est au centre de sa vie. On peut voir la joie dans la vie de Paul et des chrétiens 
à Philippes et dire : Moi, je veux cette joie. Qui ne veut pas connaître la joie ? Mais il faut savoir qu’une telle joie n’existe que si 
Jésus-Christ est au centre de sa vie.  
 

Et nous reconnaissons que chaque être humain vit avec quelque chose ou quelqu'un au centre de sa vie. Chaque être 
humain a un but principal dans sa vie, quelque chose qui le pousse, qui le motive, qui l’inspire et qui le dirige. Certains disent tout 
simplement : Je vis pour moi-même, pour faire ce que moi je veux faire, pour satisfaire à mes besoins à ma soif. Il y a le désir 
d’être reconnu, d’être apprécié et je vis pour ça. Il y a ceux qui vivent pour accumuler de l’argent, des biens, la maison ou la famille 
parfaite. Il y a ceux qui sont motivés par leur propre avancement au travail par exemple.  
Il y en a beaucoup qui vivent simplement pour le plaisir. Oui ils font leur travail sans être trop motivés mais leur vraie passion dans 
la vie c’est la poursuite du plaisir, des frissons. Et puis il y a ceux qui honnêtement ne savent pas trop pourquoi ils existent. Ils sont 
là mais ils ne savent pas trop pourquoi. Leur but c’est simplement d’exister. Et la Bible ne dit pas que ces choses dont on parle 
sont toutes mauvaises. Elle nous dit simplement de ne pas les mettre au centre de notre vie. Il y a quelque chose de beaucoup 
plus grand, quelqu'un de beaucoup plus grand.  

 
Mais dans cette épître, Paul met devant nous quelque chose de différent, une vie radicalement différente, une vie qui est 

enracinée en Jésus-Christ, une vie qui a Jésus-Christ à son cœur, au centre. 
 

Et ce matin et dans deux semaines nous allons passer notre temps à considérer un verset merveilleux, le verset 21. En 
13 mots français, Paul donne une des affirmations les plus simples mais en aussi les plus profondes que l’on trouve dans la Bible : 
« Pour moi, Christ est ma vie et la mort m’est un gain. » Avec ces mots il répond à des questions de philosophie et de vie les plus 
profondes. Quel est le sens de la vie ? Qu'est-ce qui se passe à ma mort ? Et nous avons tous une vie à mener donc nous tous 
devons dire : Pour moi, X est ma vie. Et nous tous, nous allons mourir alors pouvez vous dire ce matin que votre mort sera un gain 
pour vous ? Il vaut mieux être sûr car nous allons tous mourir. Allez vous perdre le jour de votre mort ou allez-vous gagner ?  
Pour examiner ce verset nous allons le diviser en deux : Que veut dire « Christ est ma vie ? » et  Pourquoi la mort pour le chrétien 
est-elle un gain ? Aujourd’hui on pose la question : Que veut dire « Christ est ma vie ? » 
 

1. Jésus est la source de sa vie.  
 

Quand Paul dit que Christ est sa vie, il dit que c’est grâce à Jésus-Christ que Paul a la vie spirituelle. La Bible dit que nous 
sommes, par notre nature pécheresse, morts dans le péché. Il n’y a pas de vie spirituelle en nous. Paul écrit à l’église à Éphèse : 
Éphésiens 2:1 « Vous étiez morts par vos offenses et par vos péchés. ».   
 

Mais Paul, qui était mort, est né de nouveau. Il est passé de la mort à la vie. Il a commencé à vivre quand le Seigneur 
Jésus Christ l’a interpellé sur la route à Damas. Jésus-Christ a complètement bouleversé sa vie. Paul ne le cherchait pas. Paul ne 
le voulait pas dans sa vie. Paul était hostile à Jésus mais dans sa grâce souveraine, Jésus l’a cherché, Jésus l’a sauvé et Jésus 
est venu habiter en Paul par son Esprit. Jésus-Christ est devenu sa vie. Il a eu une rencontre personnelle avec Jésus-Christ qui l’a 
bouleversé et depuis ce jour-là, Christ était sa vie.  
 

Et le reste de la Bible confirme que sans une relation vitale avec Jésus-Christ, il n’y a pas de vie spirituelle est la source 
de la vie spirituelle : « Celui qui a le Fils, c'est-à-dire Jésus, a la vie; celui qui n'a pas le Fils de Dieu n'a pas la vie. » 
1Jean 5:12 Jésus lui-même a dit : « je suis venu pour que les humains aient la vie et l'aient en abondance. » Jean 10:10 
Jésus est la source de sa vie.  
 

2. Jésus est le sauveur de sa vie.  
 

Il y a une publicité à la télé au Royaume-Uni pour un produit qui sert à teinter le bois. Et sur le pot c’est marqué, « teinte le 
bois et se sèche vite ». Et le slogan publicitaire pour ce produit que tout le monde connaît là-bas, c’est : Il fait exactement ce qui est 
écrit sur le pot. Et on pourrait dire qu’avec Jésus-Christ, il fait exactement ce qui est écrit sur le pot. Qu'est-ce qui est sur le pot ? 
Quand l’ange a dit à Joseph que Marie allait enfanter un bébé, il lui a dit : « Tu lui donneras le nom de Jésus; c'est lui qui sauvera 
son peuple de ses péchés. » Matthieu  1:21 Quand l’ange a annoncé la naissance de Jésus à des bergers, qu'est-ce qu’il leur a 
dit ? « Il vous est né un Sauveur, qui est le Christ, le Seigneur. » Luc 2:11 Sur le pot c’est marqué : il sauvera. Il est le sauveur. 
Même le prénom Jésus veut dire : Dieu est celui qui sauve. Jésus dit dans Luc 19 qu’il est venu chercher et sauver ce qui était 
perdu. Ce que tout cela veut dire est qu’il ne faut pas penser à Jésus-Christ sans reconnaître qu’il est venu pour sauver de notre 
péché, sauver du jugement contre notre péché, sauver pour la vie éternelle au ciel. 
 

Mais quand on regarde la vie de Paul avant sa rencontre avec Jésus, peut-on vraiment dire que ce Paul avait besoin 
d’être sauvé ? Paul était un homme très intelligent, brillant. Il était l’homme le plus religieux de son époque, un des plus grands 
chefs religieux. Il était un homme bien moral, qui essayait soigneusement de garder la loi de Dieu. Il dit lui-même au chapitre 3 qu’il 
était : « irréprochable à l'égard de la justice de la loi. » Philippiens 3:6 Comment peut-on dire qu’un tel homme avait besoin d’être 
sauvé ? Et peut-on dire aux gens « bien » de nos jours, qu’ils doivent être sauvés ? A l’extérieur, Paul était irréprochable. Il menait 
une vie impeccable. Mais que dire de son cœur ? Dans son cœur il n’y avait pas d’amour pour Jésus. Il était hostile à l’autorité de 
Jésus. Il était complètement aveugle au péché de son cœur. Il mettait sa confiance en sa chair, en sa propre bonté pour plaire à 
Dieu. Il ignorait complètement qu’il était pécheur qui avait besoin d’un sauveur. Mais Jésus a ouvert les yeux spirituels de Paul 
pour qu’il puisse voir son péché, son besoin d’un sauveur.  Des années après sa conversion, Paul écrit à son ami Timothée : 
« Jésus-Christ est venu dans le monde pour sauver les pécheurs, dont je suis le premier. » 1Timothée 1:15. Paul a pu comprendre 



que toute sa religion, toute sa justice personnelle ne pouvait pas régler le problème de son péché. Jésus lui a fait voir son péché et 
son besoin d’un sauveur.   
 

Et quand on lit les lettres de Paul, on voit clairement que Paul se rendait compte que chaque être humain a besoin de 
Jésus-Christ comme sauveur du péché. « Il n'y a point de juste, Pas même un seul; » Rom 3:10  « Tous ont quitté le bon chemin, » 
Rom 3:12 « Tous ont péché » Romains 3.23 « Le salaire du péché, c’est la mort. » Romains 6.23 
Ne soyons pas dupe de ceux qui disent que l’homme est fondamentalement bon. Ce n’est pas le verdict de Dieu. Nous tous, nous 
avons besoin d’un sauveur. On dit que beaucoup des passagers sur le Titanic ont péri parce qu’ils ont refusé de croire que le 
paquebot était en difficulté. Ils ont entendu les avertissements mais ils n’ont pas cru. Ils auraient pu être sauvés mais ils n’ont pas 
vu le danger. 1 Jean 1:8 « Si nous disons que nous n'avons pas de péché, nous nous séduisons nous-mêmes, et la vérité n'est 
point en nous. »  
 

Et Jésus est le sauveur de tous ceux qui viennent à lui en confessant leur péché, en se tournant de leur péché. Il est le 
sauveur de ceux qui mettent leur confiance en lui pour leur salut, qui croient que sa mort sur la croix a été à leur place. Ils croient 
que Jésus a accepté d’être puni sur la croix pour eux. On croit que le jugement de Dieu contre son péché est tombé sur Jésus-
Christ. La condamnation de Dieu contre son péché est tombée sur Jésus. Et par la foi, on met sa confiance entièrement en l’œuvre 
de Jésus-Christ.  
 

Pendant que Paul était en Prison à Philippes, le geôlier  lui a demandé : « Que dois-je faire pour être sauvé ? » 
Paul n’a pas dit : faites de votre mieux dans la vie. Essayez de ne pas faire du mal à votre prochain, espérez que le jour du 
jugement Dieu tiendra en compte le bien que vous avez fait. Non, il lui a dit : « Croyez au Seigneur Jésus Christ et vous serez 
sauvé. » Jésus est le sauveur de sa vie.  
 

Souvent on voit Jésus comme son ami, comme son guide, comme son réconfort. Mais est-ce que  Jésus est votre 
sauveur ? Est-ce qu’il vous a sauvé de votre péché ? Avez-vous reconnu et confessé votre besoin d’un sauveur ? Vous êtes-vous 
repenti de votre péché tout en criant à Dieu : Aie pitié de moi qui suis pécheur ? La mort de Jésus sur la croix peut vous purifié de 
tout votre péché. Ce matin, vous pouvez demander à Jésus de vous sauver. Il le fera. Il promet de le faire. Jésus dit dans Jean 6 : 
« je ne rejetterai jamais celui qui vient à moi; »  
 

3. Jésus est le Seigneur de sa vie.  
 

Partout dans le Nouveau Testament on trouve les mots « le Seigneur Jésus ». Dans le livre des Actes des Apôtres qui 
décrit la naissance de l’église chrétienne, on parle de Jésus le Seigneur 92 fois et Jésus le sauveur 2 fois. Paul se sert de ce titre 
« Seigneur » 15 fois dans cette petite épître aux Philippiens. Donc il est clair que quand Paul dit : Christ est ma vie, il comprend 
que Jésus-Christ est Seigneur de sa vie.  

 
Alors que veut dire « Seigneur » ? Ce mot Seigneur veut dire : maître, propriétaire, celui qui a toute autorité sur ses sujets. 

On vit sous l’autorité d’un Seigneur. Paul nous dit dans le verset 1 de ce chapitre qu’il est serviteur de Jésus-Christ, ou plus 
littéralement, il est son esclave. Paul dit en effet: Jésus-Christ m’a racheté par son sang, Jésus a donné sa vie pour me sauver 
donc je suis maintenant à lui. J’appartiens à lui. C’est lui mon Seigneur.  
 

Au Royaume-Uni on a fêté récemment les 65 ans du règne de la Reine Elizabeth. Mais Paul ne voit pas Jésus comme 
beaucoup voient la Reine d’Angleterre. Elle fait beaucoup de bien mais elle n’a pas vraiment d’autorité. Elle est « sur le trône » 
mais ce n’est pas elle qui dirige. Et de nos jours beaucoup voient Jésus de la même façon, un type bien qui a de belles choses à 
dire mais qui n’a pas d’autorité dans ma vie, qui ne me dirige pas. Paul dit le contraire. Paul s’incline devant l’autorité que Jésus lui-
même prétendait avoir : Jésus lui-même a dit : « Tout pouvoir m'a été donné dans le ciel et sur la terre. » Matthieu 28.18 Paul écrit 
au chapitre 2 de cette épître  que tout genou va fléchir au nom de Jésus et toute langue confessera qu’il est « Seigneur ».  
Donc, dire « Christ est ma vie » veut dire se soumettre au règne de Jésus-Christ. Le chrétien dit à Jésus : « Tu m’as racheté par 
ton sang. Je ne vis plus pour moi-même. Je vis pour toi. C’est toi le chef, c’est toi le Seigneur. »  
 

Mais concrètement, qu'est-ce que  cela veut dire ? Est-ce que  ça veut dire qu’on ne peut pas avoir d’ambitions, de rêves 
ou de projets. Pas du tout. On peut avoir des projets et des ambitions mais en toutes choses on se souvient d’abord et avant tout, 
j’appartiens à Jésus-Christ. Je suis serviteur de Jésus-Christ. C’est sa volonté qui prend la première place.  
Ce qui compte dans mon travail ce n’est pas le prestige, le gros salaire, le pouvoir, c’est le fait de travailler de sorte que Jésus soit 
glorifié. S’il y  la possibilité d’une promotion, on ne dit pas : est-ce que  je gagnerai plus d’argent mais plutôt : est-ce que cette 
promotion m’aidera à servir et à glorifier Jésus-Christ ?  Jésus ne dit pas de ne pas avoir un bon poste. Il ne dit pas de ne pas avoir 
un bon salaire. Mais il dit qu’il est Seigneur de votre salaire. Est-ce que  vous demandez à Jésus ce qu’il veut que vous fassiez 
avec votre argent ?  Il ne dit pas de ne pas avoir du temps libre mais c’est Jésus qui est Seigneur de votre temps libre. Il est 
Seigneur de votre ordinateur, de votre lecture, de votre télé.  
 

Quand Paul dit : Christ est ma vie il dit que son premier désir est d’obéir à Jésus, de plaire à Jésus. Il dit : Jésus, je t’aime 
au-dessus de toutes choses. Je veux te louer, je veux te glorifier. Je vis pour te faire connaître dans le monde. Pouvez-vous dire ça 
ce matin ? Paul a obéi à l’appel de son Seigneur et il a consacré sa vie à l’annonce de la bonne nouvelle de Jésus-Christ. Et notre 
Seigneur nous appelle à annoncer son évangile. Notre Seigneur nous appelle à être ses témoins, ses ambassadeurs, à  être sel et 
lumière, à briller de sorte que Jésus-Christ soit vu et connu. Obéissez-vous à cet appel ou est-ce que  vous y résistez ? Est-ce que  
faire connaître Jésus est votre vie ? Pouvez-vous dire à Jésus : Tout est à toi. Pouvez-vous vous servir des paroles du chant 
chrétien : Oui, prends tout Seigneur, Prend mon corps et prends mon âme, que tout en moi soit à toi. Sans rien garder, je te livre 
tout avec bonheur, règne sur mon cœur.  
 

Le Seigneur Jésus dit : « si quelqu'un veut venir après moi, qu’il renonce à lui-même. » Avez-vous fait cela ? Faites-vous 
cela tous les jours. Dite-vous chaque jour : Pour moi, Christ est ma vie ? Pouvez-vous dire avec Jean-Baptiste : Jean 3:30  « Il faut 
qu'il croisse, et que je diminue. » ?  
 



Souvent quand on entend dire que Jésus dirige et que Jésus décide, on pose la question : Mais comment savoir ce que 
Jésus veut que je fasse dans telle ou telle situation ? Comment discerner la volonté de mon Seigneur ? D’abord il y a sa Parole, la 
Bible. Elle est notre guide et une lampe à nos pieds. Mais il y a aussi l’exemple de Jésus dans sa Parole. Nous suivons l’exemple 
de notre Seigneur qui est notre modèle. Et Paul comprend cela. « Ayez en vous les sentiments qui étaient en Jésus -Christ: » 
Philippiens 2:5. Quand Paul nous dit ailleurs de nous pardonner les uns les autres, c’est parce que Jésus nous a pardonné. Quand 
il nous exhorte à nous humilier, c’est parce que Jésus s’est humilié. Quand il nous dit d’être généreux envers les autres, c’est 
parce que Jésus-Christ a été généreux envers nous. Quand Paul dit aux maris d’aimer leur femme, c’était qui le modèle ? « Maris, 
que chacun aime sa femme, comme Christ a aimé l'Église, et s'est livré lui-même pour elle, » Éphésiens 5:25. En toutes sortes de 
situations, on se pose la question : Est-ce que  Jésus aurait fait ça ? Est-ce que Jésus aurait dit ça ? « car je vous ai donné un 
exemple, afin que vous fassiez comme je vous ai fait. » Jean 13:15. Nous imitons le Seigneur Jésus. Est-ce qu’on voit Jésus en 
vous ? Est-ce qu’on entend Jésus ? Est-ce que  vous cherchez à imiter Jésus en toute chose ?  
 

Ce verset nous demande à chacun et à chacune de bien examiner sa vie, son cœur et de poser la question : Qu'est-ce 
qui ou qui est-ce qui est au centre de ma vie ? Puis-je dire honnêtement, pour moi, Christ est ma vie.  
Il est la source de ma vie. Il est mon sauveur. En lui j’ai le pardon de mon péché. En lui j’ai la vie éternelle. Il est Seigneur de ma 
vie. Toute ma vie appartient à Jésus. Je cherche à obéir à Jésus. Il est Seigneur de tout. Il n’y a pas de nid de résistance où je 
refuse de céder le contrôle. Je l’aime et je veux le faire connaître dans ce monde. Le but qui dirige mes pensées, mes décisions, 
mes ambitions est ceci : comment puis-je glorifier Jésus-Christ dans cette situation ?  
Et une telle vie ne dépend pas des circonstances. Paul est en prison mais Christ est sa vie. Paul souffre énormément mais Christ 
est sa vie.   

 
La personne en bonne santé et la personne atteinte d’un cancer peuvent tous les deux dire : Christ est ma vie. Le cadre 

supérieur et le chômeur, la femme au foyer avec ses enfants et la femme célibataire sans enfants, le chercheur avec ses 
nombreux diplômes et la personne qui a quitté l’école à 14 ans sans savoir lire ni écrire, tous peuvent dire : Christ est ma vie. Tous 
sont appelés à vivre pour Jésus-Christ.  
 

Dans deux semaines nous examinerons de près ce que Paul veut dire quand il dit : la mort m’est un gain. Mais je veux 
simplement dire un mot là-dessus pour terminer. Cette affirmation de Paul perd tout son sens si on remplace le mot Christ par 
n’importe quel autre mot. Pour moi, mon boulot est ma vie, la mort m’est une perte. Pour moi, ma famille est ma vie, la mort m’est 
une perte. Pour moi, le prestige et le pouvoir sont ma vie. Encore une fois, la mort m’est une perte. Pour moi, mes biens, ma 
maison, mon jardin, ma voiture, je vis pour ces choses mais au moment de ma mort je perds tout.   
 

Mais pour moi, Christ est ma vie, mon sauveur, mon seigneur, celui que j’aime, celui en qui j’ai la vie éternelle et au 
moment de ma mort, j’entrerai tout de suite en sa présence et je passerai l’éternité en sa présence. Je jouis de la communion avec 
Jésus-Christ ici sur terre mais je jouirai d’une communion mille fois plus riche dans l’au-delà. Quel gain. Mais si vous n’avez pas 
Christ dans cette vie, s’il n’est pas votre Sauveur et votre Seigneur, votre mort sera une terrible perte et pour toute l’éternité vous 
serez perdant, éloigné de Jésus-Christ, coupé de sa grâce et de son amour. Mes amis, nous allons tous mourir. Tous. Votre mort, 
sera-t-elle un gain ? Si Jésus est votre vie, votre mort sera bien un gain. 
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